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你喝上今年的第一杯新茶了吗？
“乌牛早”和山野一同苏醒。近日，

素有“浙江第一早”之称的温州永嘉“乌
牛早”头茬新茶抢鲜开采。

早，是“乌牛早”的独特优势。作为
我国特早熟茶叶品种，每年2月中旬，首
批永嘉“乌牛早”就会上市，比龙井茶等
要早一个月左右。

“乌牛早”的报到，让永嘉成为很多
采茶人的第一站，这里也成为浙江最早
春茶飘香的地方。16 日，我变身采茶
工，跟随乌牛街道的茶农，体验采摘“乌
牛早”茶的头茬“黄金”芽头。

采茶不要掐，要往上
捏一点

上午 9 时，我来到永嘉县乌牛街道
横联村的茶山。茶山不高，约两三百
米。五香福茶园基地就在这片茶地上，
种植面积约 200 亩。一旁，茶园种植户
蔡正佐正在给 6 名采茶工分发装备——
深蓝色工作服、花色的遮阳帽、竹藤编制
的茶篓。

“你来啦！先把衣服换上。”蔡正佐
也发给我一套装备。

站在一旁的金阿姨见我是新面孔，
亲切地来帮我系扣子，“小姑娘是第一次
采茶吧？我们都采了十多年了，一会你
就跟着我。”

一切准备妥当，我走进了茶地，大家
却没有急着采摘，似乎在寻找什么。“现
在天气冷，头茬还比较少。我们要先观
察嫩叶的长度，看看哪些鲜叶能采。”金
阿姨见我困惑，便解释说。

一番寻觅，我们找到了几棵可以采摘
的茶树，只见金阿姨俯下身子，一手薅住茶
树顶端稳定枝条，另一只手的大拇指和食
指准确地将茶青捏住，往上用力一提，一颗
嫩叶便从枝上到了手中，左右来回重复几
下，就把一株茶树上的嫩叶采摘好了。

金阿姨将手掌摊开伸到我面前，七八
片嫩叶正躺在她的掌心。“你看，这个嫩芽
紧靠一瓣叶子，叫‘一芽一叶’。这个呢右
边还有一瓣叶子和上面的一瓣分成个Y
型，叫‘一芽两叶’。现在叶子刚开，芽比
叶长，看起来饱满，长度差不多在 1.5 厘
米，这样的新茶才最鲜，也适合采摘。”金
阿姨又指了指旁边的茶树说，“这个才冒
芽尖，叶子还没开就不能摘，不过最近天
气暖起来，过两天再来采。”

照着刚才金阿姨的动作，我依样画
葫芦，左手稳定枝条，右手小心翼翼地摘
起一个嫩叶来，没想到“眼睛会了手没
会”。我把采下的嫩叶拿给金阿姨看，一
对比便发现有些不太一样。

“不能用指甲掐，这样会把芽的‘底’
带下来，要往上捏一点，你看，这样拨一
下就能下来。”金阿姨一下子就点出了问
题所在，手把手地教我。

我重新调整了手势，却又生怕太用
力了把叶子摘坏。我这摘一个的功夫，
金阿姨已经摘上了七八个。她摘完回头
看我还在琢磨，不禁被逗笑了。“手的位
置没错，加点力气，胆子大些，这芽看着
嫩，叶子不会断的。”

看来没点本领还当不了采茶工。我
盯着金阿姨又琢磨了一阵，好似找到了些
感觉，速度也逐渐加快了。过了半个小
时，我摘一个嫩叶，金阿姨只能摘上三四

个了，感觉自己这采茶工也称职了不少。
两个小时下来，我的脖子、手、腿都有

些酸了。可我的“战绩”，加上金阿姨6人
的，合起来的茶青也才不到2斤。“今天量
还不多，等到下周茶青多起来，我们一天要
站上七八个小时，一个人能采足足5斤。”

今年阴雨多，“乌牛
早”口感可能更好

都说“明前茶，贵如金”，那目前“乌
牛早”的头采芽茶市场价如何呢？“我们
今天采的叫茶青也叫鲜叶，通常四五斤
茶青可以炒出一斤干茶，现在一斤干茶
能卖到3000元左右。”蔡正佐说。

“走！我们再去另一片茶园看看。”踩
着茶树间的小道，我们往山的另一面走

去。蔡正佐告诉我，这些天“乌牛早”一天
一个变化，他每天都要把茶园转个遍。

说完，蔡正佐就一头扎进了茶树中
间，举着手机边看边拍照。“你瞧，比起昨
天的图片，今天又长出了点芽，照这个速
度，下周就可以开采了。”我仔细翻看了
手头的茶树，朝着蔡正佐点点头。

蔡正佐挑选了几张图片，和先前录制
的采茶视频一起发到了朋友圈，没多久便
收到了不少留言。“立春之后就有不少客
户来问今年‘乌牛早’的情况。本来2月
初就可以采摘了，因为一直下雨，连续低
温，今年开采时间有所推迟，但口感可能
会更好。再加上天气热得慢，采茶期会延
长，大概能采上40天，在清明前结束。”

见我好奇，蔡正佐向我解释说，气温
越低，茶树发芽数量越少，生长速度也会

慢下来，能达到采摘标准的产量很少，但
这个时候的芽质相较于其他时间的茶种
来说要更好，而“乌牛早”又是全省最早
开采、上市的茶，因此称“乌牛早”的头茬
为“黄金”芽头也不为过。

身为早茶，“乌牛早”的价格波动也
大。“再过个 15 至 20 天，等茶芽再大些
采，价格就降啦，估计一斤干茶就只能卖
1200 元。我们要趁这段时间多采些。”
蔡正佐说道。

初期头茶的采摘时期尤为宝贵，预计
20日左右会进入大规模采摘期，需要足够
的采茶人手。当前，蔡正佐已经联系了丽
水、缙云，还有省外安徽、湖南等地的采茶
工，他们过几天会到茶园采茶，大概有20
多人。

招人也有门道。“现在各地都在招
工、抢人，其实采茶工也要抢，特别是头
采茶，还得要专业的采茶工。”蔡正佐说，
为了让他们安心来采茶，茶园会承担来
回的路费以及食宿，采茶工薪每人一天
160元左右。

人工炒茶的香味，机
器替代不了

收好茶青，我们驱车沿山道下山，跟
随蔡正佐回到制茶厂。

只见一些茶青已经摊放在摊青席
上。“这些是清晨采摘的，大概有 4 斤。”
蔡正佐说，这是制茶的第一个步骤叫摊
青，通过散热、失水，让茶叶中的水分自
然蒸发掉 30%到 40%，要摊晾 6 个小时
左右。

蔡正佐转身从架子上取出一张长方

形的摊青席。我也戴起手套，帮蔡正佐搭
把手，将茶青取出均匀地铺在摊青席上。

在蔡正佐的身后，有一排排炒茶机
器，他们承担着杀青、理条、压扁、辉锅等
制茶工序。

炒茶机器旁，还有一个圆形铁锅，这是
蔡正佐手工制茶的好搭档。蔡正佐告诉
我，从14岁起，他就跟着制作龙井茶的师
傅学习手工制茶技术，还获评了“温州十大
制茶大师”。“现在我们分人工和机器制
茶。机器比较快，大概2个小时就能完成
炒茶，如果人工炒的话至少得12个小时。”

人工炒 PK 机器炒，味道也有所区
别。蔡正佐说，人工炒会用手去感受温
度，判断茶叶不同程度的变化，通过控制
每道工序的力度和时间，来掌握好茶的
品质。“人工炒能炒出栗香、豆香、果香
等，机器炒主要是茶香。不过我们现在
机器调试了很多年，也能炒出栗香，但人
工炒香气会更浓郁一些。”

除了味道，在价格上也有所区分，人
工炒的每斤干茶，价格至少能比机器炒
的再贵1000元。“人工制茶难度大，出量
少，我们一般只定做，会根据客户想要的
味道炒制。”

如今，新叶刚采，蔡正佐的订单已经
排得满满当当，供不应求了。“我们今天
采的已经被订走了。很多老客户立春后
就来预订，山东的一个客户订了10多斤
呢，就等我这边制作好寄出去。”蔡正佐
说，按照目前的制茶速度，今天采的鲜
叶，明早8时就能上市。说话间，一个预
订新茶的电话又打进了蔡正佐的手机。
想着自己采的茶，很快会送到客户手上，
我竟有些小兴奋。

除了自家的茶园，蔡正佐还会将村
里其他茶农的茶青一起收过来，制茶销
售。“我有市场和渠道，可以带大家一起
增加收入。”

永嘉孕育了以“早”闻名全国的“乌牛
早”，至今已有300多年的栽培历史。作为
原产地，乌牛街道有500多个“乌牛早”种
植户，不少茶农依托自家茶叶资源创办企
业。当前全县“乌牛早”种植面积约4.8万
亩，今年预计产量700多
吨。

入春，且饮一杯“乌
牛早”。随着“乌牛早”
的报到，爱茶人的春天
已经到来。
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舟山的森林里，有着各种深浅不同
的绿。天地间，似乎有位“海上插画师”
打翻了调色板，把各种绿色油彩都倾倒
下来。

当我们跟着舟山市普陀区展茅街道
横街村翁家岙党支部书记翁平齐等人，
穿过郁郁葱葱的森林，令人心旷神怡。

“冬春交替，巡林不能松懈。”翁平齐还有
另一个头衔——展茅街道村级林长。
2021 年起，舟山全面建立市、县（区、功
能区）、乡镇（街道）、村（社区）四级林长
制组织体系，每一位林长都有了自己的

“责任田”。
这些林长定期穿梭在林间，协调解

决重点难点问题，确保林区生态系统实
现良性循环。近日，我们跟着翁平齐林
长出发，一起去巡林。

我们体力不支，林长
如履平地

“我给你们也准备了马甲！”一上车，
翁平齐赶紧递给我们。套上马甲，仪式
感立马出来了，我们似乎和林长的身份
更近了一步。

这几年的护林工作中，翁平齐跑遍
了辖区的每一片林地。每到重要节点，
敏感区域及问题多发地区是巡林重点，
他会增加巡林频次，而每次出门他都会
备上满满一大瓶水。

我们下车步行，走至道路的尽头，四
周满是丛生的茅草、漫山的树木，此时我
们也快要抵达目的地——大坑地山脚。

通往山脚的路，是一条泥泞小路，身
旁齐人高的枯黄茅草随风飘摇。翁平齐
的助手——护林员翁咪龙来了。“这么大
一片山，光靠我一个人肯定不行。老翁
伯每天都要巡林，工作很辛苦嘞！”翁平
齐告诉我们，翁咪龙退休后就成了村里
的护林员，每天一大早就会骑着“小电
驴”从家里出发，踏上巡山护林之路。像
翁咪龙这样的护林员，村里共有 3 个。
他们分工协作开展一线巡护，一个人跑
两三块地方，经常一趟跋山涉水下来就
是两三个小时，一年磨破底子的鞋就有
两三双。

“年纪大了，就当锻炼了。”翁咪龙
说，林间小路虽然崎岖难行，但自己已经
习惯了，有时候走累了就喊两嗓子，有时
候边走边大声唱歌，“这样时间都感觉快
了不少”。

翁咪龙陪着我们走到山脚，短短的
一程路，两侧都是茅草。“茅草千万不要
摸，很厉害的，手会划破！”翁咪龙再三嘱
咐我们。

“以前由于乱砍滥伐现象严重，这里
的森林生态环境相当脆弱。”一路上，翁
咪龙回忆了起来，现在脆弱的森林逐渐
恢复，树木面积增加了，自然灾害也越来
越少了。“一有时间，林长还带着我们一
起挨家挨户讲讲护林护绿、珍爱生态的
重要性。”

来到山脚，我们告别了翁咪龙。抬
头看，一段漫长的台阶延伸向山顶，因为
前阵子下雨，台阶一侧长出斑斑青苔，翁
平齐再次提醒我们，走路千万要小心。

踩着翁平齐走过无数次的青石板
路，我们慢慢向山顶爬去。路两边树木
葱郁，树藤环绕，加之缭绕的云雾，显得
空灵幽静，给大坑地笼罩上了一层神秘
的面纱。

一路上几乎没有能歇脚的地方，我
们喘着粗气前行，而翁平齐却如履平
地。他时不时地向四周观望，查看是否

存在异常情况，偶尔还折返照应我们。
在他心中似乎有一幅地图，这些数公里
的山路早已是家常便饭，翁平齐说自己
从小就在这里长大，熟知这里的每一片
树林，了解周边群众的生活生产习惯，也
因此知道哪些地方需要重点防护。

空气中还透着寒意，但我们早已是
满脸通红，累得不想说话。看着体力不
支的我们，翁平齐笑着放慢脚步。“你们
知道护林人最怕什么吗？”我们摇摇头。

“清明节、春节这种祭扫的时间节
点。”翁平齐告诉我们，每到这时会在林区
入口等重点地区设立检查站，严禁来往人
员将火源和易燃物品带进林区。为了不
留死角、不留盲点，他们还会组织起村里
的志愿者加入“临时护林员”的行列，加强
日常巡逻频次，及时清理可燃物。

荒地变身诗意菩提林

经过近一小时的山路，我们置身山
巅，视野豁然开阔，放眼望去，绿色和黄
色碰撞在一起形成了绝美彩色林。翁平
齐指着不远处跟我们说道，这片林不仅
是生态林，还是致富林。

“这些年来展茅的‘红美人’柑橘、林
地鸡、瑶莲等种养行业喜迎春天。”翁平
齐自豪地向我们介绍道，林长制开展以

来，还充分发挥了林业科研人员的作用，
探索林下经济新模式。去年舟山各级林
长办聘请“科技林长”开展科技下乡服
务，这支团队涵盖了多个森林学科，对林
业种植户进行走访调查，掌握林农的具
体需求。

“林农面临的栽植难、成活难、管护难、
销售难等多个难题，都被我们解决了。”翁
平齐回忆说，展茅也曾种植“红美人”柑橘，
但是出现了病虫害，导致产出的果子偏小，
有的还提前变软脱落，这些问题让展茅人
对种“红美人”致富失去了信心。

翁平齐继续说道，有了“科技林长”之
后，林农加强栽培管理，进行了预防和治
疗。事实证明，找到好路子，才能种出好果
子，到了年底小小的“红美人”实现了丰收。

回程的路上，当我们路过普陀应家湾
水库时，同行的工作人员张杰指着一片茂
林说，“你很难想象，这片绿色曾经是怎样
的荒凉。”说话间，他带着我们来到菩提
林。绿意弥漫，错落有致，行走于此，我们
不由地放慢脚步，细细品味。

“这几年，我们在这里种植了 30 亩
树，有普陀鹅耳枥、七叶树、罗汉松等，都
是我们精心挑选的树种。”张杰是舟山市
自然资源与规划局普陀分局林业管理与
森林防火科副科长，他感慨自己有幸见
证了这里的变化。

虽然是工作日，但我们看到依然
有市民游客前来打卡，有的散步，有的
三五成群在聊天，有的则围着树木拍
照。“变成了菩提林之后，这里也成了
网红打卡点，到了节假日更是火爆。”
张杰如是说。

“林业大脑”和无人
机齐上阵

“叮叮叮——”一路上，张杰的手机
时不时响起，他说这是森林火灾数字预
警系统在报警。“最近气候干燥，是森林
火灾多发期。每一个警报来了都得详细
确认，可不敢掉以轻心。”

点开预警信息，我们可以看到疑似
烟火的发生事件、位置等详细情况，随之
附来的视频画面上，还能清晰看到疑似
烟火的情况。“这个系统与我们工作人员
的手机绑定，对林区进行24小时监测。”
张杰说，一旦发现疑似森林火情等异常
情况系统会可以发出报警，并将预警信
息和视频画面实时传至相关人员的手机
和电脑。

张杰告诉我们，目前普陀在全区 10
个镇、街道（管委会）布设摄像头94个，同
时还增加了无人机巡航的监管方式，镜头
中田野和林区是否存在火情隐患一目了

然，根据系统提醒，地面巡护人员能够迅
速到达现场处置。“这种情况下，传统巡林
无法到达的地方，被‘一网打尽’，在提高
巡护人员工作效率的同时，还大幅提升了
森林火灾的预防监测能力。”他说。

“在此基础上，我们打造了‘林业大
脑’数字化项目，能在‘一个屏’和‘一张
图’上及时了解生态公益林、自然保护
地、古树名木等森林资源信息，还能与森
林巡护、森林督查、森林防火、数字森防
等业务数据对接融通。”张杰告诉我们，
形象化、直观化、具体化的森林资源数
据，全方位实现了林业数据可视化管理、
保护和监管。

日复一日，年复一年，截至 2022
年底，舟山全市森林面
积 6.513 万公顷，森林
覆盖率 42.94%。这背
后有许多人在坚守，一
草一木，就像他们的孩
子。

绿色海岛上，记者跟着舟山林长去巡林

一草一木，都有守护人
本报记者 何伊伲 通讯员 苗晨颖 林恒轲 共享联盟·普陀 黄科润

扫一扫 看视频

横联村的“乌牛早”种植基地 通讯员 吴昱燊 摄

记者（左）跟随茶农采茶。 通讯员 吴昱燊 摄

记者（右）跟着工作人员巡林。 共享联盟·普陀 黄科润 摄 菩提林航拍 受访者供图


